

la industria textil en la actualidad, mientras que en 1800 la proporción era al revés, con el detalle siguiente.

Industria	Operarios en Cataluña	Operarios en el total de España
De lino y cáñamo	7.615	87.615
De lana	2.145	93.502
De seda	3.211	19.034
De algodón	6.321	7.217
De esparto	—	3.551
Total	19292	210919

Si la fabricación de tejidos de algodón ha preponderado en Cataluña desde 1800 hasta ahora, la explicación probable ha sido la de la presencia del puerto en Barcelona, aunque otros puertos habían en el Mediterráneo y Atlántico español. En cambio para los tejidos de lana por ejemplo, no sólo no había que importar la primera materia en el resto de España, sino que ha debido trasladarse a la periferia modernamente, perdiéndose la mayor parte de la fabricación en el interior del país.

En el examen de estos fenómenos, hay que tener en cuenta sin embargo, la enorme transformación industrial, con la invención de los telares mecánicos. Esto ha desplazado grandemente la industria hacia las corrientes de agua, hacia las proximidades marítimas de arribo de carbón, hacia las poblaciones con ferrocarril, antes del autocamión. Pero muchas de estas circunstancias no han sido privativas de las provincias de Barcelona y Gerona. La discriminación de las causas productoras de este incremento industrial en parte de Cataluña, no es nada fácil. La laboriosidad proverbial de los catalanes, el impulso para las empresas mercantiles e industriales de su clase media, el espíritu de ahorro (a menudo tan censurado, aunque a veces puede efectivamente ser excesivo) ha creado un principio de riqueza, que es el principal fermento del crecimiento y mejoramiento industrial. El esfuerzo personal, llevado con tenacidad y persistencia lo ha proseguido. Ello ha creado las mejores industrias nuestras, de forma que los abuelos o bisabuelos de los actuales propietarios, eran simples obreros que fundaron la industria de manera incipiente. Ejemplos como estos últimamente citados, se encuentran por todas las poblaciones, y cada uno de nosotros conocemos alguno de ellos o incluso otras personas que han empezado ahora a crear la nueva industria. Además la fortuna de los fabricantes no les ha hecho dormir sobre sus laureles, y en general prosiguen sin descanso en el trabajo, llevando personalmente sus negocios.

Este carácter y las condiciones geográficas y tradicionales han podido desplazar hacia la región catalana, la producción industrial de tejidos en su cantidad principal. La posibilidad de obtención de fuentes de energía, ha tenido buena parte en ello, pero como hemos insinuado antes, no ha sido privativo de nuestra región. Varias concausas pues, han producido el fenómeno examinado.

Una vez ya creada la moderna industria, se ha tratado simplemente de mejorarla. Si el acicate económico no es suficiente, es a lo menos la base fundamental. Es de esperar que la buena comprensión entre las clases capitalista y productora, lleven adelante la industria del país, mejorando el nivel de vida y capacidad adquisitiva de todos los ciudadanos, que es en definitiva el mejoramiento de la patria.